
Un livre pour suivre la messe? L'Exercice spirituel pour suivre la messe des Heures de Port-Royal

Servane L'hospital*¹

¹L'HOPITAL – Education Nationale – France

Résumé

L'Office de l'Église, en Latin et en François, contenant l'office de la Vierge pour toute l'année..., plus communément appelé " Les Heures de Port-Royal ", est un livre de piété publié une première fois en 1650 et qui devint un succès éditorial du XVIIe siècle. On trouve à la bibliothèque municipale de Troyes un exemplaire de la première édition de 1650 marqué du nom de Jean Racine. Cet opus est traditionnellement attribué à Isaac Lemaître de Sacy, le traducteur de la Bible de Mons, mais il s'agit plus probablement d'un ouvrage collectif des messieurs de Port-Royal, marqué par l'influence originelle de Saint-Cyran. On y trouve entre autres un " exercice spirituel pendant la messe ", très proche d'un exercice attribué à Saint-Cyran dans la Théologie familière avec divers autres petits traités de dévotion. Nous nous proposons ici d'étudier plus précisément le contexte d'écriture, la poétique de ce texte et l'usage de cet exercice pour en comprendre les enjeux spirituels.

Mots-Clés: liturgie, exercices spirituels, Port, Royal

*Intervenant